
 

10 причин перестать заваливать ребёнка игрушками 

Кроме понятного желания сэкономить 

1. Чем больше игрушек, тем меньше радости 

Игрушка радует в момент её получения, а потом сразу забрасывается. 

Но ведь это всё равно радость? На ребёнка денег не жалко, почему 

я должен его ограничивать? Пусть ненужных игрушек будет много — 

не беда. 

Всё так. Но есть проблема. Когда мозг человека привыкает к постоянной 

сильной стимуляции определенным удовлетворителем, он становится 

к нему менее восприимчив. Поэтому сто двадцатая игрушка уже не даёт 

той чистой радости даже в момент покупки. Скорее механизм будет похож 

на действие наркотика: ребенок ноет, клянчит… Ему покупают 

игрушку — и он перестаёт. Ненадолго. 

 

2. Любимая кукла — это полезно 

Когда игрушек очень много, постоянно появляются новые, 

а их покупка — это обыденность, меньше вероятность, что у ребёнка 

появятся среди них по-настоящему любимые. Между тем выбирать 

и привязываться к объектам, иметь любимую куклу, которую называешь 

по имени, любимый конструктор, в который не надоедает играть разными 

способами, полезно для ребёнка. 

     Это момент воспитания чувств, это хорошо влияет на его способность 

принимать решения и формировать привязанности 

Совершенно не обязательно ребёнок будет спать с мишкой или относиться 

к кукле как к живой, но очень хорошо, если у него есть некий постоянный 

игрушечный мир, в котором машинки, звери, куклы имеют свои имена 

и характеры. Родители могут в этом помочь. Конечно, если детская 

завалена всевозможными объектами, от которых разбегаются глаза, 

создать такой мир будет труднее. 

 

3. Производители заставляют родителей покупать всё больше 

Куча игрушек на полу, по которым дети ходят ногами, выгодна только 

одной стороне — их производителям и продавцам. Дети предпочитают 

вещи с любимыми героями, игрушки и наборы на темы любимых 

мультиков. Ещё один крючок — игрушки-наборы: купишь что-то одно, 

а потом бесконечно докупаешь детали, обновления, новые серии, — 

ребенок подсел. «Собери их все!» Иногда ими вообще не играют, а только 

владеют. Рекордсмены по бесполезности — игрушки, которые можно 

использовать только одним способом, например игрушечные щипцы для 

волос или огромная кухня, в которую поиграют от силы раза два, 

а занимает она целый угол. 

Не поддаемся на уловки и крючки. Бардака в квартире будет намного 

меньше, а денег у вас в кармане и воображения у ребёнка — больше, если 

отдать предпочтение универсальным игрушкам. 



 

4. Ребёнку можно отказывать 

Не желательно водить  маленьких детей в торговые центры. Потому что 

они будут клянчить — это закон. И родительское сердце будет 

разрываться. Зачем провоцировать слезы? А вот лет с пяти, наоборот, 

стоит приучать ребёнка к тому, что прилавки могут ломиться от всякой 

всячины, но мы не обязаны всё это покупать. 

Можно начать с супермаркета, там проще договориться: покупаем через 

раз и только какую-то мелочь; покупаем то, что выбрал родитель; 

покупаем то, чего хочет ребёнок, но через два раза на третий… Главное — 

развить самоконтроль. 

Дети импульсивны, не бойтесь подавить их желания. Они не перестанут 

хотеть. Зато не будут ныть и клянчить, когда им объявляешь, что сегодня 

мы идем в торговый центр только за варежками. И ни за чем больше. 

 

5. Одноразовая ерунда бывает очень милой 

Наклейки, маски, очки с глазами на пружинках, светящиеся вертолётики… 

Единственное, что можно сказать против них, — они пластиковые 

и наносят вред окружающей среде. Это да. Но зато они дают ребёнку 

ту самую моментальную радость — а потом быстро приходят 

в негодность, и их не жалко выбросить. 

Дешёвые, яркие и броские штуковины — то, что свойственно детству 

и очень ему нужно. Конечно, ерунду тоже не стоит скупать тоннами. 

Но если вы чувствуете, что хотите порадовать ребёнка, — намного проще 

купить мяч-раскидайчик или вертушку с разноцветными крутящимися 

цветками. Потому что они для того и созданы: быстро порадовать 

и отправиться на помойку. 

 

6. Игрушки бывают и для понтов 

Когда ребёнок становится постарше, он может начать хотеть игрушки 

и наборы «как у подруги». С человеком старше 6–7 лет уже можно 

порассуждать про разницу между жаждой обладания и желанием 

пользоваться. Чаще всего становится ясно, что без подруги, сам, ребёнок 

в этот набор играть не будет. Или что можно взять желанную вещь 

на время. 

У школьников (и даже детсадовцев) вещи становятся поводом для 

общения. Это совсем не ужасно, но стоит это осознавать. Для чего тебе эта 

штука: для престижа, чтобы показать в классе? Потому что она есть 

у всех — или потому, что нравится именно тебе? Хороший повод 

поговорить о важных вещах. 

 

7. Родственников можно нейтрализовать 

«Я со всем согласен, но они же дарят!» — прекрасно, если у нас есть 

родственники и друзья, готовые вложить деньги в счастье нашего 



отпрыска. Таких милых людей можно подготовить и заранее управлять 

их дарением. 

Сегодня есть крутые и очень интересные игрушки, которые действительно 

будят воображение, развивают и нравятся. Можно дарить и вовсе 

не игрушки. Подкиньте родне идей о подарках, перенаправьте их пыл 

на книжки, театры и тому подобное. 

 

8. Две трети убрать, в остальное играть 

Если ваша квартира завалена игрушками, попробуйте договориться 

с ребёнком и убрать примерно две трети (точная цифра зависит от ваших 

предпочтений, от того, насколько всё запущено и сколько свободного 

места у вас есть). Выбирайте оставшееся по принципу «Во что ребенок 

действительно играет?» Что он помнит и любит? Что нравится лично вам? 

Если ребёнок вообще не умеет играть (что не редкость в наше время), 

здорово было бы потратить несколько вечеров на то, чтобы научить его 

ролевым и другим играм. Сначала попробуйте сами. Дело того стоит: для 

дошкольника и младшего школьника свободная игра — лучшая 

развивающая активность. Но Вы можете научить, показать и вдохновить .  

Ненужные игрушки со временем можно передарить.  

 

9. Родители тоже дети 

Не стесняйтесь! Если вам нравится какая-то игрушка, купите её себе. 

А ребенку давайте поиграть по праздникам. Это поможет вам удержаться 

от того, чтобы бесконечно баловать его. 

 

10. Порядок на полке — мир в душе 

Ребёнок до трёх лет не может удержать в поле внимания больше 

нескольких игрушек. В этом возрасте их может быть совсем мало. Кукла-

пупс (нужна и мальчику, и девочке) или большая плюшевая игрушка: 

кормить, укладывать спать, лечить, водить гулять. Несколько предметов 

обихода (например, кастрюлька, игрушечные овощи и нож). Мяч, 

пирамидка, волчок. Какой-нибудь звучащий предмет. Вот и всё. 

После четырёх ребенок уже в силах вместе с мамой или даже 

самостоятельно навести порядок в своем уголке. Игрушек может стать 

намного больше. Но покупать их только потому, что они продаются, — 

если вдуматься, очень странная идея. 

 


